
Люби своего ребенка любым — неталантливым, неудачливым, взрослым. Общаясь 

с ним — радуйся, потому что ребенок — это праздник, который пока с тобой.“  

 Януш Корчак 

 

 

Любовь к ребенку – один из самых загадочных и неоднозначных видов любви. 

Говорят, что любовь матери к ребенку должна быть всепоглощающей и безусловной – 

с появления его на свет и на всю жизнь. Но как быть тогда с тем чувством усталости 

от ребенка, когда хочется забыть о том, что он вообще существует, с тем раздражением 

и даже ненавистью, которые иногда возникают у матерей по отношению к своим детям? 

Стоит задуматься о природе отцовской любви и вопросов становится еще больше: 

возникает ли она автоматически или формируется постепенно, также она сильна, как 

материнская любовь, и существует ли она вообще? И самый, пожалуй, главный вопрос, 

которым задаются родители: как любить ребенка, чтобы сделать его счастливым, а по 

возможности еще и умным, добрым, послушным и т. д. ? 

Самое первое, о чем родителям не стоит тревожиться, так это о том, чтобы 

избаловать своего ребенка любовью. Любви не бывает много, поэтому не бойтесь ее 

проявлять: обнимайте и целуйте вашего ребенка, говорите ему о своей любви, хвалите 

его за то, что он делает хорошо, за те качества, которые в цените в нем, и просто за то, 

что он есть у вас. Ученые установили, что 8 объятий – это то минимальное количество 

которое необходимо ребенку для нормального существования и развития, и чем 

младше ребенок, тем больше объятий и поцелуев ему необходимо. Те дети, которые 



живут в детских домах и лишены любящих родительских рук, развиваются намного 

медленнее и чаще болеют. Младенцы в детских домах часто умирают по причинам, 

которые нельзя объяснить ничем иным, как отсутствием родительской любви и заботы. 

Когда ребенок идет в школу и начинает учиться, ему по-прежнему необходимо ваше 

внимание, одобрение и поддержка. В этом возрасте ребенок хочет быть взрослым, но 

еще не умеет того, что умеют взрослые. Он старается подражать родителям во всем, 

поэтому важно подавать ему хороший пример. В школу он идет потому, что хочет 

научиться тому, что умеют взрослые. Помогите ребенку научиться учиться, делайте с 

ним вместе уроки – ему нужно время, чтобы научиться контролировать себя самому. 

Однако, не делайте все за ребенка – дайте ему столько самостоятельности, сколько ему 

нужно и сколько он может потянуть. 

Но не избалует ли такая любовь ребенка, не испортит ли она его характер, не сделает 

ли непослушным и капризным? Избалованность любовью – это миф, основанный на 

ложном убеждении, потому что балует не любовь, а вседозволенность, отсутствие 

четких границ и правил. Родитель, по-настоящему любящий своего ребенка, никогда не 

сделает из ребенка «короля» семьи. 

Любить – не значит немедленно удовлетворять все желания ребенка и посвятить ему 

всю вашу жизнь. Любить – это значит быть с ребенком ровно столько, сколько это 

необходимо для его благополучия и отступать в сторону тогда, когда это необходимо 

для его самоутверждения и развития. Родители, которые ограждают ребенка от любых 

переживаний, ошибок и конфликтов с требованиями, выдвигаемыми реальностью, 

оказывают ему медвежью услугу, лишая возможности взрослеть и развиваться за счет 

естественных законов жизни. Ребенок, чьи желания удовлетворяются незамедлительно, 

и чьи действия контролируются целиком и полностью родителями, вырастает 

неприспособленным к реальной жизни, неспособным взять на себя ответственность за 

себя и свои действия, беспомощным в кризисных жизненных ситуациях. Он не сможет 

понять, почему другие люди не всегда готовы уделять ему внимание, будет настаивать 

на том, что все ему должны и от этого чувствовать себя несчастным и обиженным. Ведь 

его мама всегда приносила свои нужды и желания в жертву его потребностям, а его папа 

всегда делал за него то, что было тяжело и неприятно. К тому же такие дети очень 

тяжело переживают свои ошибки и промахи, потому что раньше у них просто не было 

возможности их совершать, а, следовательно, не оказалось и опыта переживания 

поражений. 

Многие родители спрашивают у психологов, как следует наказывать ребенка. 

Прежде чем наказывать, спросите себя: для чего вы хотите это сделать, какого 

результата добиться? Чаще всего родители хотят добиться таким способом от своего 

ребенка соблюдения определенных правил. Однако, в большинстве случаев любые 

наказания оказываются неэффективными или имеют краткосрочный эффект. Применяя 

физические наказания, Вы унижаете человеческое достоинство Вашего ребенка, 

вызываете в нем обиду, которая вытесняет чувство вины за совершенный проступок. 

Таким образом, применяя наказание, вы снимаете с него ответственность за 

совершенный поступок. Кроме того, наказания сильно портят ваши отношения, 

внушая ребенку страх. Отсутствие наказаний не должно снимать ответственности 

с ребенка за его поведение, он должен научиться тому, что у каждого поступка есть 

последствия, с которыми он вынужден будет считаться. 

Любите своих детей, родительская любовь самое лучшее лекарство. 



 
 


